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Entrevista con Alicia Reyes, directora de la Capilla Alfonsina 
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1999 fue un aiio de conmemoraciones alfonsinas. 

Se festejaron 110 aiios del natalicio de Alfonso 

Reyes y se cumplieron cuarenta de su falleci· 

miento; a! mismo tiempo, Ia Capilla Alfonsi· 

na celebr6 seis decadas de albergar los objetos 

personales, familiares y art{sticos de Reyes. En 

el entorno de esta casa·museo y centro docu-

mental, se custodian tambien gran parte de Ia 

biblioteca del autor y sus manuscritos. 

Con su proverbial generosidad, Ia doctora Alicia Reyes, directora de Ia 

Capilla Alfonsina, accedi6 a conversar con Ia redacci6n de Literatura Me

xicana sabre Ia historia y las perspectivas de este centro documental. 

En 1939, cuando Manuel Toussaint termina de construir esta "casa de Li

bras", Alfonso Reyes escribi6 en su "Diario": "No puedo creer a mis ojos". 

Entre aquella fecha fundacional y los siguientes veinte aiios de vida de su 

abuelo, NUe imagenes recuerda con mayor nitidez de Ia presencia de Reyes 

en este sitio? 

Podria extenderme par varias horas sabre esas imagenes de mayor ni

tidez. Recuerdo mucho su tren de trabajo, su vida cotidiana en cuanto al 

arden, la disciplina. El se levantaba muy temprano y desayunaba; inme

diatamente contestaba su correspondencia, porque deda que era lo que 

mas pereza le daba. Mas tarde salla, ya fuera a la Academia de la Lengua, 

al Fonda de Cultura Econ6mica, a algunas otras instituciones. Luego re

gresaba, par lo general com!a muy temprano, mas o menos como a la 
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una y media, dos de la tarde maximo. Lo que ocurda despues de comer 

era muy linda. fbamos a dar una vuelta alrededor de la manzana. Mas 

que nada era con el afan de saludar a los vecinos, y sabre todo a las muje

res guapas. Recuerdo mucho -y eso lo he contado en mi Genio y figura 

de Alfonso Reyes*- como una vez una vecina, no se si por coqueteo o 

por que, repitio aquel gesto de que se le cayera el panuelo. Mi abuelito se 

lo levant6 muy sollcito, y dona Luchita -que as! se llamaba- le comes

to: "jAy don Alfonso!, ya va usted a empezar a querer a venir a moles

tarse". Yo creo que por los nervios. Entonces el me dijo, muy linda: 

"Por favor, no se te olvide lo- que acaba de decir la senora y algU.n d1a 

cuentalo, porque es precioso." Como esta tengo presentes much1simas 

anecdotas. Ademas de que, en muchas ocasiones, el tenia ese ... , pues ese 

don poetico indiscutible. T ampoco he olvidado un d1a de mucho frio, 

cuando vio a un pajarito cantando, y elle dijo, con su maravillosa voz: 

"friolento, flaco, tild1o I que parado en el alambre I estas enganando el 

hambre I con tu tiripiquido". Astle sallan la poes'la y los cuentos. 

Entre otras casas, tambien recuerdo como al atardecer -por entonces 

la casa de mis padres y esta, de mis abuelos, se comunicaban por la te

rraza y por el garaje-, el iba con frecuencia a buscarme con su ponchito 

argentino echado sabre los hombros, y en el piano de mis papas tocaba 

nuestra contrasena que era "taran tan tan, taran tan tan, tan tan tan tan", 

y entonces bajaba yo o sub1a de donde estuviera, volada, porque era la 

hora de cambiar la guardia; este era su castillo, los centinelas estaban 

cansados y hab1a que cambiarla, y desde entonces yo le puse Mi Reyeci

to. En fin, esos son recuerdos bastante lejanos. 

Ademas, aqul en la Capilla, aqu1 a mis espaldas, esta una flauta de 

pan, del dios Pan, que el empleaba, sabre todo, para tocarme Las mafia

nitas el d1a de mi cumpleanos, o el d1a de mi santo. Por otra parte, tengo 

muy presente su incre1ble memoria. Mi papa y ei jugaban en muchas 

ocasiones a que mi papa le1a un pasaje de cualquier lib:ro que tomaba de 

los estantes, y mi abuelito inmediatamente le deda: "Eso es Calderon de 

* Este afio el Fondo de Cultura Econ6mica publico Ia cuarta edici6n. 
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la Barca", o "es de Lope de Vega", o ... Tenfa una memoria increfble; so

bre todo creo que posefa un don especial para detectar los estilos litera

rios, tanto de los clasicos como de los mas modernos; por ejemplo, sabfa 

perfectamente detectar el estilo de Antonio Machado, o algun pasaje de 

Borges. En fin, tenfa muy presente el estilo de cada escritor. Esos eran al

gunos de los juegos que emprendfamos. 

Otro juego muy socorrido por mis abuelos consisda en adivinar pin

tares a traves de los cuadros en libros de arte. Esa fue una manera de irme 

integrando poco a poco a este oceano de libros. :E1 me explico, desde muy 

pequena, como estaba clasificada su biblioteca, que el y mi abuela habfan 

ordenado de acuerdo con su sistema: por pafses, dentro del pafs por orden 

alfabetico de autores, y la verdad era muy facil encontrar un libro. Pero 

volviendo a su maravilloso sentido del humor, este lo impregnaba todo. 

Era un ser sumamente !Udico ... 

Sf, me encantaba. A veces me lo encontraba yo aquf, con un manton 

espanol de mi abuela y se ponfa a cantarme una zarzuela o una opereta ... 

era divino. Asimismo, todas las anecdotas que me fueron contando de 

sus viajes, de las amistades que tenfan en Espana ... de Azorfn, Juan Ra

mon Jimenez, Valle In clan, Americo Castro, Tomas Navarro Tom as, en 

fin, toda aquella pleyade que, en determinado momento, supo valorar al 

joven Reyes en Espana. De igual forma, escuche tantas anecdotas de su 

viaje a Brasil, a Argentina ... Todas esas estancias poblaron mi fantasia 

durante muchfsimo tiempo. 

Mi abuelito tuvo mucho la culpa de mi gran carino por Borges, por

que el estaba aquf diariamente en el recuerdo de Reyes, y tambien de mi 

abuelita y de mi papa. Por ejemplo, deda mi abuelo que cuando el co

nocio a Borges, -por cierto muy jovencito ya que se llevaban diez 

anos- creo que Borges nada mas habfa sacado un libro. Un dfa fue aver 

a Reyes a la embajada, pero no le dio ellibro en propia mano, sino que 

se despidio y como que se le olvido Fervor de Buenos Aires sobre el escri

torio de la oficina. Asf empezo aquella amistad hermosfsima que duro 

hasta la muerte de mi abuelo. 
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Tam bien ten go presente la gran admiraci6n que tanto mi papa como 

mi abuelo sentian por Victoria Ocampo. Particularmente, me impresion6 

mucho. Ella represent6 para mi una especie de ideal de mujer, por su gran 

inteligencia, por su maravillosa manera de utilizar su inmensa riqueza 

para el bien de la cultura y para el bien de Argentina y del mundo entero. 

~Jorge Luis Borges conoci6 Ia Capilla Alfonsina? 

Si, porque en 1973 se le otorg6 el primer Premia Internacional Al

fonso Reyes. Aqui se lo entregamos. Cost6 muchisimo convencerlo para 

que viniera a Mexico, porque su madre estaba delicada de salud. Gracias 

a Miguel Capistran pudimos tenerlo aquL Capistran se fue a Argentina, 

estuvo alla bastante tiempo, conoci6 mucho a Borges, y el hizo realmen

te la labor de convencimiento. Borges, muy lindo, deda en algunas en

trevistas a prop6sito del galard6n, que el habia venido a recibir el Pre

mia Nobel en la Capilla Alfonsina. Yo le pregunte a Georgie que veia. 

Me dijo: "Huelo los libros y veo como luces amarillas". Era lo unico. 

Cuando estuvo aquila llevamos tambien aver las ... , a tocar mas que na

da, las piramides de Teotihuacan. 

Paulina Lavista le tom6 a Borges unas fotos esplendidas en Teotihuacan. 

Exacto, si, fueron estupendas. Ademas fue muy emotivo, muy emoti

vo realmente, ver con que amor toc6 aquellas piedras. Aqui en la Capilla 

se pase6 por todos lados. Y a en anos posteriores sigui6 viniendo en mu

chas ocasiones para un programa de television, para conferencias, etcete

ra. Siempre venia a la Capilla y aqu.l com.la Georgie. Entonces todavia 

vivf.a mi nana, la famosa Emilia, que en un tiempo la llamaron la nana 

del licenciado Reyes, y le preparaba cos as muy ric as ... lo consentiamos 

todo lo que se podia, como que si, ha sido un personaje esencial en mi vi

da. Yo creo que para la misma Capilla Alfonsina; entre muchos otros, 

como despues diremos. 

Sigamos en aquel afio del regreso definitivo a Mexico. Segun consta en el 

"Diario ",fue una etapa dificil en fa vida de Reyes, quien en ocasiones se sos-
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tuvo solo "por el frio deber". AI hacer consciente el aislamiento, fue el quien 

se acerco a muchos de sus pares mexicanos. Andando el tiempo, ~como se rna· 

nifesto La presencia de los amigos de Reyes en esta casa? 

Es muy interesante pensar en eso porque en su "Diario" ei deja cons

tancia un poco de la desorientacion de los primeros meses, me imagino 

del primer aiio de readaptacion en su propio terruiio. Yo creo que sL Fue 

maravilloso el que tuviera su biblioteca porque por fin pudo alojar sus li

bros en forma conveniente; pero, sf, hubo cierta tristeza; es mas, en su 

anecdotario tiene una parte hermosfsima que se llama "Prodomo sua", 

un texto maravilloso donde hace constar justamente esa etapa de triste

za, tal vez un poco de melancoHa, muchas cosas que le costo trabajo 

aceptar, tanto que el dice ... 

Es que fueron veintiseis afios fuera del pais ... 

Sf, porque significo encontrarse otro Mexico, y por otra parte tam

bien el toparse con gente que vda, tal vez con malos ojos, a una persona 

que habfa estado tanto tiempo fuera de Mexico. Tanto es as! que ahora, 

cuando alguien -digamos- algun joven que viene a verme, yo quisiera 

preguntarle: "Que quieres, al Alfonso austero, o al Alfonso campecha

no, o al..." En fin, como que el se senda un poquito temeroso de que 

imagen dar ante los propios mexicanos. Pero poco a poco se manifesto 

lo que tambien he llamado el maravilloso iman alfonsino: fue atrayendo 

a todos los j6venes y a los no tan j6venes de su epoca. Por aqu1 desfila

ron constantemente Carlos Fuentes y Octavio Paz. Hace muchos aiios 

yo publique en Excelsior, en el Diorama, un pequeiio ensayito que se lla

ma "Una sonrisa alfonsina para Octavio Paz". Creo que esa inserci6n no 

le gust6 mucho a Octavio porque tal vez el no quer!a, a veces, ser muy 

sentimental. No entiendo, era un poquito complicado en cuanto a su ca

racter ~no? En fin, ah1 esta ese testimonio de como recuerdo que Octa

via venia aqu1 mientras yo estaba jugando con mis hermanos, en el gara

je, a la pelota. Definitivamente algunos de los que mas ven1an eran 

Carlos Fuentes, Ram6n Xirau; los hermanos Gonzalez Casanova esta

ban por aca muy seguido, y todo los lunes hacia acto de presencia Ma-
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nuel Sandoval Vallarta. Jose Gaos tambien frecuentaba a menudo la Ca

pilla. Creo que mi abuelo sostenia sus mejores charlas -a veces yo oia has

ta las carcajadas- con don Pepe Gaos, con Carlos Fuentes, tal vez por 

una empatia muy especial con mi abuelo. 

Por otra parte, tambien el que venia mucho era el Abate Jose Maria 

Gonzalez de Mendoza, que quiso mucho a mi abuelito y yo lo quise mu

cho a el y a su esposa Conchita, para mi fueron gente muy especial. El 

Abate, entre las cosas que ha escrito de sus recuerdos sobre Reyes, dejo 

constancia de su inmensa memoria. Otra persona muy cercana fue don 

Jose Rojas Garcidueiias, que era simpatiquisimo, adorable, no menos que 

su esposa Margarita Mendoza Lopez. Bueno, tendria que hacer una lista 

enorme en la que, desde luego, entran varios de los Contemporaneos. 

Alicia, a prop6sito de la presencia de los Contemporaneos en esta casa, ~como 

fue que llegaron a La Capilla parte de los objetos, los libros, las revistas, de 

Xavier Villaurrutia? 

Esto es muy emocionante, pero eso ya fue mucho despues de la muer

te de mis abuelos y de mi padre. Resulta que yo fui secretaria general de 

la Union Femenina de Periodistas y Escritoras; ahi conod a una senora 

preciosa que se llama Soledad Garda. Ella, por cuestiones de salud, se 

fue a vivir a Cuernavaca, espero en Dios que ahi siga. Antes de salir me 

dijo que tenia muchos objetos de Xavier Villaurrutia. Ella sabia perfecta

mente el enorme cariiio de Villaurrutia y de Reyes, y aiiadio: "Quiero 

donar ese acervo a la Capilla, quiero que tu lo custodies y lo guardes". 

Fue muy emocionante para mi porque, entre otros objetos, tenemos la 

mascarilla mortuoria de Xavier; asimismo, nos dono una cajita de plata 

donde hay petalos de rosa, que eran de Xavier y que todavia huelen. 

Ademas, ejemplares especiales, su reloj, su taza, unas fotograflas exce

lentes, y muchas de las cartas con la hermana de Xavier. Eso lo recibi 

con un cariiio incrdble. 

Por otra parte, siempre oi hablar mucho a mi abuelo, con verdadera 

admiracion, de la obra de Xavier Villaurrutia; habian muchas coinciden

cias entre ellos dos; poeticamente hablando, de intereses universalistas y, 
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por otra parte, la afinidad por el cine y el teatro, que a mi abuelo le sub

yugaban. 

Alfonso Reyes falleci6 el 2 7 de diciembre de 1959. Su viuda, dona Manuelita 

Mota, le sobrevivi6 seis aiios. En 1965, el padre de usted, Alfonso Reyes Mo

ta, se encarg6 dellegado alfonsino. ~Como fue que este se convirti6 en el cen

tro documental que conocemos? 

Mas que nada quiero hacer hincapie en que esto siempre fue, desde 

que vivia Reyes, un centro de estudios literarios. Ya desde el tiempo de 

mis abuelos muchos j6venes ven!an a consultar libros y documentos. 

Posteriormente, si, mi abuelita estuvo al frente. Tan linda, siempre es

tuvo escarbando entre los papeles ineditos de su Alfonso. Asi fue como 

encontramos la opereta Landru. El descubrimiento coincidi6 con la lie

gada de Juan Jose Gurrola a este recinto, y mi abuelita -con una especie 

de ojos pfcaros- le dijo: "Juan Jose, te tengo algo que no te has imagi

nado". El estaba casado entonces con Pixie Hopkin. Se entusiasm6 en 

una forma increible, y as! fue como se puso el primer Landru en la Casa 

del Lago. Fuimos varios domingos. Yo acompaiiaba a mi abuelita, con la 

nana Emilia. En una ocasi6n encontre a la nana Emilia en la cocina, 

acababamos de regresar de ver Landru y Emilia deda: "jAy!, chimeneo, 

chimeneo, ven. jAy! chimeneo", en Iugar de: "Ven Himeneo, ven, ven 

Himeneo". Hay muchas anecdotas lindisimas. Fue una puesta en escena 

excelente y mi abuelita la goz6; eso fue poco antes de que ella muriera 

en 1965. 

Ella tam bien encontr6 la "Oraci6n del2 de febrero", en prosa, de Re

yes. Creo que es uno de los textos mas hermosos que escribi6 en cuanto 

a ese amor filial, pero lo curioso es que el manuscrito estaba realmente 

enterrado entre sus papeles, al fondo de uno de los cajones de carton que 

estan aqui en la Capilla. Mi abuelita y mi padre dedan que posiblemente 

era una especie de pudor filial, ya que se trata de una obra tan intima 

para ei; mi abuelita lo encontr6 y autoriz6 la publicaci6n. Constante

mente ella iba a la casa de mis papas, a veces a las tres de la manana, toca

ba a la ventana de mi cuarto y deda: "Ven, ven, quiero que me leas una 

Literatura Mexicana 

433 



cosa, acabo de encontrar esto". Y asi era, francamente creo que no des

cansabamos mucho, pero la gozabamos con sus hallazgos. 

Podriamos decir entonces que, desde que Reyes insta/6 aqu{ su biblioteca, su 

casa de trabajo ha sido efectivamente un centro permanente de investiga· 

cion. 

Exacto. L6gicamente ha ido aumentando el impacto internacional de 

la Capilla como centro de estudios literarios; porque aquf constantemen

te tenemos investigadores de todos los paises, y tambien nuestros inves

tigadores nacionales. 

Ademas de estar integrada al Centro Nacional de Informacion y Promoci6n 

de La Literatura del lnstituto Nacional de Bellas Artes, ~La Capilla cuenta 

con una fundaci6n de patronos o una sociedad de amigos? En caso de no ser 

as{, ~cree que se deberia buscar algun otro tipo de apoyo institucional? 

Ya lo hemos intentado varias veces; es mas, cuando aun vivia mi pa

dre yo fui a hablar con don Carlos Trouyet y el que era su segundo de 

abordo para tratar de rescatar esto. Luego tuvimos aqui a Salvador No

vo, nada menos, en nuestros primeros intentos por salvar la Capilla. En 

aquella epoca, Miguel Capistran me ayud6 mucho para que estuviera 

presente toda la intelectualidad de Mexico, pero todo se qued6 plati

cado; es decir, sino se hubiera dado la coyuntura de que en la Academia 

de la Lengua me encontre -en 1972- con el entonces presidente Luis 

Echeverria, posiblemente ni siquiera este lugar fuera patrimonio nacio

nal, como era el deseo expreso de mi abuelo. Gracias allicenciado Eche

verria, mi padre y yo pudimos, por lo menos, hacerlo patrimonio nacio

nal; posteriormente, con otro presidente, Jose Lopez Portillo, se hizo 

una reinauguraci6n de la Capilla, con museografla del Instituto Nacio

nal de Bellas Artes. La ayuda del Instituto Nacional de Bellas Artes ha 

tenido sus altas y sus bajas. Han habido directores que han sido un en

canto, una maravilla conmigo. Han habido otros medio indiferentes. 

Afortunadamente no ha sido el caso de Gerardo Estrada, quien ha sido 

muy deferente con nosotros. Otro tanto puedo decir de los directores de 
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literatura del lnstituto Nacional de Bellas Artes. Creo que lo que sucede 

es que quiza nos tocaron ciertas epocas en que todo era gobierno, enton

ces nose le daba la apertura, como debe ser, ala iniciativa privada. Tam

bien eso nos daii6 mucho. Justamente mi otro "abuelo", Jaime Torres 

Bodet, me decia: "Note preocupes, por lo menos ya esta institucionali

zada". Tambien a ei le inquietaba mucho que esto no tuviera alguna co

bertura, alguna especie de sombrilla. Pero no hemos llegado a realizar 

mi sueiio, que es crear realmente una fundaci6n. Tenemos una Funda

ci6n de Amigos de Alfonso Reyes, pero esta como en el aire, montada 

sobre una nube, no se da nada, no hay escritura, no hay ... 

Es super honoraria. 

Es super honoraria, exacto. Recientemente he hablado nada menos 

que con Alfonso Rangel Guerra, parece que el iba a lanzar algunos an

zuelos en Monterrey. Lo que sucede es que la gente de Monterrey la ve 

como recinto que esta en la capital; yo creo que tambien eso dificulta un 

poquito el asunto. Estuvimos en la Universidad Nacional Aut6noma de 

Mexico, tambien con autoridades. Hubo cierto interes. Estuve en casa 

de Margarita Garcia Flores, ex diputada, una mujer muy inteligente; con 

Nachito Toscano y con otras autoridades del Instituto Nacional de Be

llas Artes -cuando estaba Daniel Leyva-. Tambien pareda que ya fba

mos concretando algo, que finalmente no se logr6. Asf seguimos. Ahora, 

lo que a mf me preocupa es lo que va a pasar con esta casa cuando Alicia 

Reyes no exista. 

Sabre todo va a prevalecer en ella el espiritu humanista de Alfonso Reyes; 

clara, los apoyos institucionales son importantes y deben otorgarse con vision 

de futuro. 

Exacto, porque, por ejemplo, nosotros no manejamos ningun presu

puesto. Yo nunca he manejado un solo quinto de Bellas Artes, y nunca lo 

he querido, para no tener problemas. A lo largo de tantos aiios, desde que 

muri6 mi abuela y entr6 mi papa al quite, y cuando muri6 el, en 1974, es 

decir, por mas de 25 aiios, muchos de los gastos de aquf han salido de mi 
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bolsillo. Recientemente tuve un poquito de apoyo, han pintado la facha

da, etcetera; pero eso no deja de ser mero mantenimiento, sin ninguna 

perspectiva de expansi6n, de crecimiento real como yo lo quisiera. 

]ustamente, con !a intenci6n de conocer algunos de esos problemas hacemos 

!a entrevista. En Genio y figura de Alfonso Reyes, usted recupera una de las 

ultimas conversaciones que sostuvo con Reyes, quien le confi6: "Cuida tam

bien de mi biblioteca para que mis Libras y mis manuscritos no se dispersen 

[. .. ]que lo que he construido con amoroso esfuerzo no se pierda ni quede en

vue/to en indiferencia, telaranas y polvo ... "~Considera cumplida cabalmen

te esta aspiraci6n? 

Dentro de mis posibilidades sf, dentro de lo que tal vez ei hubiera 

querido, no. Es decir, he dado mi mejor esfuerzo; otro fue partir prk

ticamente en dos esta Capilla para que parte del acervo de Reyes, que se 

me estaba deshaciendo en las manos, tuviera un cuidado, un aloja

miento pertinente. Por ello se cre6 otra Capilla Alfonsina en la Univer

sidad de Nuevo Le6n, en Monterrey. Creo que el ala de alla esta perfec

tamente bien puesta, tiene aire acondicionado, esta muy cuidada, y fue 

necesario tambien porque aquf tenia yo doble y triple fila de libros, en 

una de esas se me iban a caer los estantes con todo y libros, y por otra 

parte no tenia ningun presupuesto para reencuadernaci6n y restauraci6n 

de todo ese acervo. 

Ademas, creo que no solo es un hecho simb6lico sino culturalmente impor

tante que parte de los libros de Reyes esten en su natal Monterrey. 

Claro, porque como dijimos aquf, recientemente, cuando vino Jorge 

Pedraza, el director de la Capilla Alfonsina de alla, hemos creado un 

puente entre las dos capillas. L6gicamente, para estudiosos como el doc

tor James W. Robb de Washington, debe ser mas c6modo ira Monte

rrey que venir a la ciudad de Mexico, hasta por la altura misma en cues

tiones de salud. Asimismo, recientemente estuvo una chica Eugenia -no 

recuerdo su apellido-, de Belgica, investigando tambien en la Capilla de 

alla, y luego lleg6 a la de Mexico; entonces constantemente estamos pro-
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Si consideramos que Mexico es un pais con escasa cultura de Ia conservaci6n 

de los acervos de escritores e intelectuales, una encomienda como Ia que usted 

recibi6 implica desafios considerables, ~cud! ha sido el mayor de ellos? 

Por una parte, el mayor reto ha sido tratar de darle un buen funcio

namiento a Ia Capilla, poder atender a los investigadores de una manera 

digna. Hay que ver c6mo me han llegado cartas de agradecimiento por 

toda esa manera de tratarlos; ah1 estan los archivos para quien quiera 

consultarlos. Es decir, creo que quien ha llegado aqu1 se ha sentido com

placida, tanto profesional como afectivamente. Eso tambien es funda

mental. 

Otro reto importante fue crear, cuando todav!a viv!a mi padre, el Bo

letin de Ia Capilla Alfonsina. Lo hadamos en mime6grafo; despues lo sa

camas en imprenta; lo sostuvimos hasta donde pudimos, hasta el nume

ro 36. Fue entonces cuando nuestro coordinador, ellicenciado Fernando 

D1az de Le6n, fundador tambien del Boletin ... me dijo: "Y a no podemos 

seguir". Porque nos estaba costando dinero de nuestro bolsillo. Note

n1amos ningun apoyo. 51, han sido retos que de repente hemos podido 

lograr, pero en otras ocasiones hemos tenido que echar un poquito 

marcha atras. 

Algo que sf he cumplido cabalmente ha sido el seminario sobre vida y 

obra de Reyes que imparto aqu1 y mi taller de creaci6n literaria que ya 

lleva dieciocho aiios de establecido, y varias generaciones de alumnos, al

gunos muy destacados, como Hector Perea. 

En Ia Capilla se percibe una presencia continua de conforenciantes, de espe· 

cialistas, y esa actividad se rejleja en el acercamiento del publico a Ia obra al

fonsina. 

Sf, eso es un punta importante. Tambien hace mas o menos tres aiios, 

empezaron las sesiones de Ia Academia de Ciencias y Human!stica, insti

tuci6n formada principalmente por medicos. El decano es el maestro Pe-
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dro Ramos, y entre otras personalidades contamos con Ruy Perez Ta

mayo, nada menos. Poco a poco esa Academia ha ido creciendo, y creo 

que las conferencias han sido de primera. Recientemente, la semana an

terior, recibimos en ella a la maestra Bertha Gonzalez de Cosio, quien 

esta ordenando el archivo del general Bernardo Reyes, aqu1 en la Capi

lla; nos dio una conferencia extraordinaria, con mucho exito. Ademas, 

el miercoles pasado tuvimos nuestra participaci6n en el ciclo de "Los 

Contemporaneos hoy". 

Creo que esta manera de ir promoviendo, no solamente a Alfonso 

Reyes sino tambien otros sectores de la cultura, es muy importante. 

Con el maestro Antonio Rivas hemos hecho varios cafes helenicos, que 

no se realizan aqu1 en la Capilla porque el recinto es bastante pequeiio y 

ademas no podemos servir alimentos. Entonces lo hacemos en la Cafete

ria Alemana que esta a tres cuadras de aquL Sorpresivamente, cada vez se 

ha acercado mas gente interesada en ese despertar del autentico helenis

mo. Creo que a mi abuelo le hubiera dado mucho gusto. El 28 de di

ciembre celebramos el aniversario de Socrates y el 27 de diciembre -en 

el aniversario luctuoso de Alfonso Reyes- evocamos a ambas figuras en 

ese maravilloso cafe helenico. Antonio present6 una obra suya muy lin

da que se llama Ellamento de ]antipa, y un chico muy joven le puso mu

sica. Esa es otra de las labores de la Capilla. 

~Que clase de apoyos institucionales y econ6micos considera indispensables 

para dar continuidad y ampliar los servicios de Ia Capilla Alfonsina? 

Ante todo, crear el grupo central de amigos, o fundaci6n o como se le 

quiera Hamar, como es la idea de Alfonso Rangel Guerra y de Fernando 

Curiel, entre otras personas. De acuerdo con las propuestas de este gru

po, ir recabando recursos de diferentes instituciones, entre otras el mis

mo Fondo de Cultura Econ6mica. Publicas y privadas. En Monterrey 

hay bastantes recursos, y a partir de esas aportaciones, entonces sf; lo 

que me interesar1a mucho es tener bastantes recursos, para crear becas a 

nivel nacional e internacional. Creo que formando un grupo de j6venes 

investigadores podr!amos hacer proyectos excelentes. 
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Quien conoce y estudia !a obra de Alfonso Reyes y Ia cultura de su tiempo 

sabe de !a existencia de !a Capilla, o esta perdido desde el principia. Aun as{, 

~cree necesario aumentar !a difusi6n de estos acervos? 

Mas que nada, lo hicimos en un tiempo, cuando existi6 aquel canal 

maravilloso de television, el canal 9, con Miguel Sabido. Tuvimos ahf 

muchos programas donde la Capilla panicip6 activamente y yo tam

bien, pero desgraciadamente se nos acab6 ese foro. Yo creo que no sola

mente en el caso de la Capilla, sino el de la cultura general en Mexico, sf, 

se necesitaria una reestructuraci6n de la difusi6n de la cultura, porque lo 

que pasa es que muchas veces la gente se asusta cuando se le habla de cul

tura, a nivel general, a nivel masivo. Pienso que debe llevarse un poco la 

ensefi.anza alfonsina de que la cultura tiene que ser algo de todos los dias, 

algo alegre, algo hermoso, no que se ponga cara de conferencia, cara de 

concieno, o cara de opera como deda mi abuelo, no. Debe ser algo de 

todos los dias. Para eso se necesitarian programas muy ad hoc, con un 

equipo bien hecho, donde se acerque mas a los j6venes. Estoy convenci

da de que lo que mas interesa es eso, que el joven se acerque a la verdade

ra cultura, a la cultura que vale la pena. 

Sin duda, todo lo que se haga para recuperar y conservar !a memoria de los 

escritores es fundamental. Como en otros pa{ses, ~habr{a que crear una red 

de archivos? 

Si, justamente esa fue la idea de Leopold Sedar Sanghor al crear los ar

chivos latinoamericanos y del Caribe. Creo que si, efectivamente, falta 

una conciencia real de los funcionarios que estan al frente de todos estos 

asuntos, porque creo que hay un ejemplo maravilloso en Europa, no so

lamente en lo que se refiere a los archivos, sino tambien a sus bibliotecas 

nacionales. En fin, todas esas instituciones que nos estan hablando de 

algo bien hecho. Pero hay mas: ese amor por conservar las casas de los 

escritores, pintores, compositores ... Yo recuerdo mucho la cas a de Vic

tor Hugo, por ejemplo, o la casa de Valery Larbaud en Vichy; es decir, 

hay ejemplos a seguir, y eso es lo que nos esta hacienda falta tambien, 

que sea un todo, casa, archivos. Tener algo vivo.·Si, definitivamente aho-
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ra, con la maravillosa tecnolog1a, creo que las cosas se facilitan, pero hay 

que tener los recursos. 

En Espana, por ejemplo, se pueden consultar, via Internet, diversos acervos 

integrados al Centro de Informacion Documental de Archivos, el CIDA. 
Eso esta haciendo falta en Mexico, pero para ello se necesitan recur

sos y conciencia de los funcionarios, que se den cuenta de la impor

tancia de lo que estamos hablando. 

Porque muchas veces se tienen los recursos, no es el caso desafortunadamente 

de Ia Capilla, pero no se tiene Ia vision para hacer lo pertinente. 
Claro, no hay conciencia. Es que mientras ciertos funcionarios crean 

que su unico papel es salir en el periodico 0 en la television, y lucirse, no 

vamos a llegar muy lejos, lo digo con toda sinceridad. 

Volvamos a esta casa. En agosto de 1939 Reyes cita a Alfonso Mendez Plan

carte cualquier "tarde fibre" para revisar unos ineditos de Amado Nervo. 

Cuatro aflos despues, Mendez Plancarte publica aquellos versos postreros de 

La ultima luna. ~Podemos ver en ese desprendimiento Ia voluntad alfonsina 

de difundir, desde su casa, Ia obra propia y Ia ajena, como de hecho ha ocu

rrido con Ia publicacion de tantos epistolarios salidos de aqu{? 

S1, es muy cierto. Creo que e1 tambien sembro ese deseo de ser un 

transmisor de cultura, no sabria como llamarlo de otro modo. Por una 

parte, esta el caso que citas. Ademas el hecho de que ya, en mi propia ex

periencia, hemos recibido aqul a investigadores que no han venido a 

consultar la obra de Reyes en concreto. Es el caso de Angela de Africa. 

Ella hizo su tesis para la Sorbona de Paris sobre Rosario Castellanos. Esa 

es una labor muy linda, mia y de un gran amigo, de Octavio Gordillo. 

El es un chiapaneco y me ayud6 para que Angela pudiera ir a Chiapas; 

esa maravillosa mujer se fue con dos maletas llenas de documentos, esta

ba fascinada, y su tesis fue todo un exito. Por otra parte, hemos tenido 

aqui consultas sobre todo lo que ustedes puedan imaginarse. En cuanto a 

epistolarios, logicamente ya se han editado los mas importantes, como 
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En cuanto a 

antes, como 

pueden ser el de Genaro Estrada -uno de los mas voluminosos-, edita

do por El Colegio Nacional, con la ayuda de Serge Zai:tzeff, quien viene 

de Canada, y varios mas: el que prepar6 Fernando Curiel sobre Guz

man-Reyes, y el de Torres Bodet-Reyes, etcetera. Si, hemos dado bastan

te cabida a esa clase de ediciones, y gracias principalmente a los investi

gadores y al entusiasmo que ellos le ponen para establecer tambien 

contactos entre la Capilla y, digamos, El Colegio de Mexico, El Colegio 

Nacional, o la Universidad Nacional; en fin, para permitir que esas edi

ciones se Beven a cabo; sin embargo, falta mucho por hacer. 

Uno de los pendientes principales es la edici6n integra del "Diario" de 

Alfonso Reyes. Yo edite con la U niversidad de Guanajuato la primera 

parte, hasta 1930, pero falta del afio siguiente a dos dias antes de su 

muerte, en 1959. Se comprendera que noes labor para un solo hombre, 

sino para un equipo de investigadores. Para emprenderla se creara una 

comisi6n interinstitucional. Al respecto, recientemente conversamos con 

Fausto Vega de El Colegio Nacional, Alfonso Rangel Guerra, represen

tante de diversas instituciones culturales neoleonesas, Fernando Curiel 

del lnstituto de Investigaciones Filol6gicas de la Universidad Nacional, 

Javier Garciadiego, de El Colegio de Mexico y -desde luego- habra de 

integrarse el Fondo de Cultura Econ6mica. 

Sobre los epistolarios, volvemos a lo mismo: se han editado muchos. 

Por ejemplo, Jose Luis Martinez sac6 la primera parte del Henriquez 

Urefia-Reyes, pero falta una gran parte. En Santo Domingo, De Morisi 

edit6la correspondencia completa de Henriquez Urena y Reyes, pero no 

fue una edici6n como lade Jose Luis Martinez, realmente critica y anota

da, como debe ser. Eso esta haciendo mucha falta ya, una buena edici6n, 

en forma, de todo el acervo documental de Alfonso Reyes. 

Repensemos el caso de esta investigadora que vino a traf;ajar sabre Rosario 

Castellanos; lo que otra vez se percibe es La necesidad de esta red de informa· 

cion, porque llegan los investigadores del extranjero y no saben por d6nde ini

ciar, entonces acuden a La Capilla, a La Biblioteca Nacional o al Centro de £s

tudios Literarios de La Universidad Nacional, y de ahi se van abriendo camino. 
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Si, porque yo he tenido la queja de muchos investigadores sobre la 

falta de respuesta de ciertas instituciones a las que escriben, sin ningun 

resultado. Eso da vergiienza como mexicano, no dar el servicio que debe 

proporcionarse a esas personas interesadas en nuestra cultura, en nues

tros tesoros, en todo lo que tenemos en Mexico ... 

Si, por supuesto. Alicia ~considera que seria grato para la memoria de Reyes 
que la Capilla custodiara otros acervos de escritores, digamos los de algunos 
contemporaneos? 

Indiscutiblemente si, le encantarla. Y a tenemos aqui parte del de Vi

llaurrutia. Por que no tener otros. 

Es decir, ~si por suerte llega un heredero de un escritor y hace una donaci6n 
documental, esta seria bie:nve:nida? 

jAh, claro! Porque creo que tambien esa era otra de las preocu

paciones de Alfonso Reyes, ese enlace que debe existir, y sobre todo en

tre los colegas de cualquier epoca. 

Ademas de lo ya comentado sabre la vida de la Capilla y el estudio y difusi6n 
de la obra de Alfonso Reyes, ~de que otra manera puede contribuir la Capilla 
al estudio y difusi6n de la literatura mexicana? 

y a hemos adelantado algo, pero creo que si tuvieramos mas recursos 

y mas maneras de hacerlo, sobre todo poder pagar -esa serla mi idea- a 

maestros, a especialistas en determinados temas, y abriendo cursos, ya 

fuera en combinaci6n con El Colegio de Mexico, o con la Universidad 

N acional, principalmente. En esto coincido mucho con Jose Luis Marti

nez, en cuanto a su preocupaci6n de que hay que hacer una nueva relec

tura, o llamemosle como se quiera, de la literatura mexicana; es decir, 

desde antes de la Colonia hasta nuestros dias. Porque de esa manera va

mos a poner los puntos sobre las 1es, se pueden deshacer un poco los mi

tos que se fueron creando en todas las epocas, resaltar a aquellos poetas 

olvidados -tambien es la queja de Andres Henestrosa, quien ha platica

do conmigo sobre el deseo de Alfonso Reyes de estudiar mas a fray Ma-
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nuel Martfnez de Navarrete-, asf como a muchos otros poetas que han 

quedado un poquito en la sombra. Pienso que eso es lo justo; hacer una 

nueva relectura, como la que se est:l emprendiendo con Nervo. Eso im

plica deshacer un poco el mito, no porque no se lo merezca, sino porque 

hay otros aspectos de Nervo que definitivamente no conocemos o no 

hemos valorado lo suficiente, como es el caso de su prosa. 

Bueno, ademas de lo que esta diciendo tan atinadamente, porque las perspec· 

tivas cambian, la manera de leer se va transformando con las nuevas meto· 

dologias, con los cambios en la teoria de la literatura, etcetera, entonces, si se 

puede hacer una relectura permanente de la literatura mexicana. 

Tenemos una riqueza increfble. Yo misma me he asombrado de en

contrar en otro personaje de nuestra literatura, que es Federico Gam

boa, paginas de una excelencia extraordinaria, y estoy hablando princi

palmente de Impresiones y recuerdos de Gamboa. Ahf hay textos que 

est:ln a la altura de lo mejor, a nivel mundial; pero creo que nos ha falta

do vision de rescate y de exaltaci6n de muchos de nuestros valores mexi

canos, y eso es una gran labor que se ha emprendido en parte, pero hay 

mucho mas por hacer. 

Una manera de concluir puede ser recordando la frase tan justa de Reyes 

sabre el quehacer comun hacia la cultura, y en ese sentido, sin duda todos de· 

bemos pensar en como impulsar a la Capilla Alfonsina. 

Muchfsimas gracias, espero que lo podamos lograr. 
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